

où l'autorité des princes lombards a complètement disparu au profit du stratège et de ses représentants; 2° l'ancien comté de Capoue, les environs de Bénévent et de Salerne, où l'autorité des princes lombards s'exerce à peu près comme autrefois, les officiers byzantins n'apparaissant que comme exception et à titre d'auxiliaires; 3° une zone intermédiaire où l'autorité des princes et celle du stratège ne sont pas nettement définies; les *gastaldi* lombards et les officiers byzantins s'y trouvent les uns à côté des autres, ayant à peu près les mêmes attributions ». C'est dans cette région indécise que s'exerça surtout l'action byzantine. Fort adroitement, le gouvernement impérial profite des rivalités qui divisent l'aristocratie lombarde ou exploite le naïf orgueil dont sont gonflés tous ces demi-barbares; aux anciens fonctionnaires lombards, comtes ou *gastaldi*, aux grands propriétaires du pays, aux notables des villes, il prodigue les titres pompeux de la hiérarchie aulique de Byzance et ainsi il les fait entrer peu à peu dans les cadres de l'administration byzantine. A toute cette noblesse indigène, il laisse en outre, sous le haut contrôle des officiers grecs, une large part dans le gouvernement provincial et dans le règlement des affaires